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Editorial

31 2101-3871

Hospitalidade gaveteira 
Mariana recebeu na sexta-feira passada (1) o encontro do Co-

mitê Interfederativo, com a presença de cerca de 30 prefeitos re-
presentando os municípios atingidos pela barragem de Fundão. O 
que chamou a atenção fora, alguns erros de organização em um 
evento de tamanha grandeza. Dentre tantas autoridades presentes 
estavam também alguns dos vereadores do nosso município, que 
por falta de lugar adequado para os mesmos, permaneceram em 
pé. Outro ponto que também gerou certo desconforto foi, após 
um longo evento, não ter sido servido aos convidados do muni-
cípio nenhuma refeição. A justifi cativa foi de que com a crise não 
seria viável e que os políticos possuem diárias para serem gastas 
com coisas do tipo. Mariana, uma cidade tão conhecida por sua 
hospitalidade se esqueceu dos seus princípios? São coisas simples, 
mas que podem manchar o nome da nossa primaz. 

Charge

Os artigos publicados neste jornal assinados, circulados ou 
publicitários, são de inteira responsabilidade de seus autores.

Expediente

Impressão

Razão Social
Jornal Ponto Final LTDA.

CNPJ
01.997.074/0001-45

Inscrição
001.737.435.0074

Direção
Rômulo Geraldo Passos
Marilza Sant’Anna Passos
Jornalista Responsável
Alexandre W. da Silva (RG.5.822/MG)

Editoria
Anna Gonçalves

Aluga se casa no Centro
Alugamos casa com 03 quartos,sala e cozinha sem gara-
gem. Próximo a Prefeitura de Mariana: Travessa JK, 48a 
Centro - Informações: (31)3557-3035

Vespas anunciam primavera
Andreia Donadon Leal

Ando pelas ruas sem com-
promisso. Bato pernas sem 
cansar. Olho o pôr-do-sol; 
pessoas saindo no dia de des-
canso. É gente sentada à porta 
de casa. São meninos brincan-
do de bola na rua. É menino 
com pipa nas mãos correndo 
para soltar. É gente passando 
rapidamente. São casas com 
flâmulas reverenciando São 
Roque... Mariana está alta-
neira, robusta, poética, versá-
til, eclética, com a turma de 
motociclistas Vira Latas, que 
trouxe para a Primaz, duzentas 
e trinta e dois motoclubes. De-
zenas de parceiros do comér-
cio comemoram o sucesso do 
evento. Mariana poetou mais 
alto no último final de sema-
na das bandas que se sucede-
ram no palco. É domingo, e 
vejo muitas pessoas, e não só 
pessoas, mas o ipê amarelo 
na Praça Gomes Freire. O ipê 
se destaca no meio de outras 
plantas. Lembro-me do haicai 
de J.B.Donadon-Leal (poema 
de três versos de dezessete sí-
labas, que nasceu no Japão, e 
veio para o Brasil no início do 
século vinte), como chamariz 
único, universal convidando 
os espectadores para contem-
plarem também a natureza:

Desafia o inverno
e brinca de primavera
o ipê amarelo.
 
Turistas se encantam com 

a árvore impregnada de flores. 
Escuto elogios e gestos mos-
trando a composição arbórea. 
Vejo uma criança acariciar 
o tronco da árvore. Quanto 
amor pela natureza. Densa a 
beleza do ipê na Praça Gomes 
Freire à penca de motos esta-
cionadas.

 Mariana continua robusta, 
rainha das Minas Gerais. De 
montanhas verdejantes, apesar 
de ser mês de secura e quei-
madas. Há ipês brancos, ama-
relos e roxos na estrada que 
liga Mariana e Santa Bárbara.  
Aqui, na Primaz, há museus 
que recebem turistas e aman-
tes das artes. Mariana continua 
sublime em sua coluna dorsal. 
Mariana continua belíssima em 
sua estrutura física e espiritual.  
Neste astral positivo, caminhei 
pelas ruas e vi um punhado de 
motoqueiros. Clima de confra-
ternização e forte parceria. Cli-
ma de expor os produtos cul-
turais personalizados da galera 
dos motoclubes. Sentei-me no 
banco da praça para espiar a 
azaração de alguns jovens, que 
adornavam a praça. Mariana é 
fama. Mariana nasceu sob as 
bênçãos de Nossa Senhora do 

Carmo. Mariana é a primeira 
capital das Minas Gerais. Ma-
riana se destaca também na 
poesia. A primeira forma bra-
sileira de poesia nasceu aqui, 
nesse mar robusto de monta-
nhas. É a aldravia. Poema de 
seis versos univoculares criado 
pelos poetas aldravistas, que 
são de Mariana. Quatro poetas 
que produzem literatura para 
deixar legado para geração fu-
tura. Poetas que amam a arte 
da palavra de forma intensa, 
altaneira, cantando a cidade de 
Mariana na aldravia gestada do 
seu ventre fértil poético:

 
Mariana
mar
doce
ar
de
montanhas
 
Ou na aldravia produzida 

pela escritora e contadora de 
histórias, a ilustre dama da cul-
tura marianense Hebe Rôla: 

 
banda
no
coreto
sonata
em 
alegreto
 
Hoje é festa na Praça Go-

mes Freire sob a batuta do 
grupo de Motociclistas Vira 
Lataa e mais duas centenas 
de outros grupos, que vieram 
causar. E causaram alegria na 
gente de cá e de fora, que vi-
ram a beleza potente da cidade 
de Mariana. Cidade cujos ma-
res de montanhas continuam a 
aportar palavras que libertam 
nossos espíritos de descobri-
dores de novos territórios de 
desbravadores de terrenos 
hostis e de construtores de 
edificações artísticas. Mariana 
explota poesia de seus casa-
rões, de suas igrejas, de seus 
museus, de suas academias de 
letras; dos pincéis abençoados 
dos artistas que contribuem 
para a história das artes visu-
ais, e no último domingo de 
agosto com os motociclistas.

O pôr-do-sol anuncia que 
a vida é bela, mas breve, tão 
breve e frágil feito o milagre 
da vida. Breve sim, mas firme 
feito rocha marianense, por-
que as coisas fugazes aqui no 
ventre de minas são significati-
vas e duradouras...

 
 Andreia Donadon Leal 

- Deia Leal 
Mestre em Literatura  

pela UFV 
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¨cidades

PREFEITURA

Jarbas falou em debate aberto com a sociedade. Ao seu lado, 
Cristiano, único vereador que participou de ato pela escola 

Jarbas Ramos pede audiência 
pública sobre Escola Gomes Freire
Debate. Vereador pediu o apoio de deputados bem votados na cidade para a reforma da escola.

DA REDAÇÃO

O vereador Jarbas Ramos 
(PTB) pediu, na reunião ordi-
nária realizada na segunda-fei-
ra (4), a realização de uma au-
diência pública para tratar da 
Escola Estadual Gomes Freire, 
que aguarda liberação da Justi-
ça para ser reformada. Pais de 
alunos da instituição estiveram 
na ocasião e cobraram apoio da 
Câmara.

Jarbas afirmou que é neces-
sário um debate aberto com a 
sociedade organizada sobre a 
situação da escola, que possui 
cerca de 600 alunos. Ele convo-
cou, para a reunião, a Secretaria 
de Educação de Minas Gerais, 

a Prefeitura de Mariana e de-
putados estaduais que tiveram 
votação expressiva em Mariana, 
como Thiago Cota (PMDB) e 
Padre João (PT). “Quando pre-
cisaram de votos, vieram tomar 
café na padaria. Que voltem 
agora para trazer o recurso a 
nossa cidade”, disse o vereador. 
O pedido da audiência deve ser 
votado nas próximas semanas.

O vereador Tenente Freitas 
(PHS), no entanto, não se mos-
trou confiante com o pedido 
de audiência pública e afirmou 
que “o problema é maior”. 
Jarbas rebateu a declaração do 
colega e disse que, se não for 
feita, “será pior”. 

Cristiano Vilas Boas (PT), 
que foi aluno da escola, cha-
mou a atenção para a presença 
de pais de alunos na Câmara 
e afirmou que é necessário o 
apoio da Casa. Ele conta que 
a Comissão de Direitos Hu-
manos da Câmara foi recebida 
pelo promotor Antônio Carlos 
de Oliveira e pela juíza Marce-
la Decat, que se prontificaram 
a dar celeridade ao processo. 
Cristiano foi o único vereador 
presente no ato.

Não sabiam
Bruno Mól (PMDB) e Ju-

liano Duarte (PPS) justificaram 
suas ausências na manifestação 

da escola afirmando que não ti-
veram conhecimento dela. Eles 
pediram que sejam comunica-

das com antecedência as ações 
e se colocaram à disposição da 
Gomes Freire.

Foto: Elias Fernandes
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O projeto Plantado pelo Planeta, iniciativa inédita em Minas Gerais, é uma parceria entre a 
Prefeitura de Mariana, a Fundação Renova e a Plant for The Planet.

Jovens de Mariana se mobili-
zam para cuidar do planeta
Ação. Projeto Plantando pelo Planeta chega com a meta de plantio de 1 milhão de mudas nativas ao 
longo do Rio Doce.

DA REDAÇÃO

Apesar da pouca idade, 
elas conseguem passar adian-
te ideias de sustentabilidade, 
cidadania e respeito ao meio 
ambiente. Os jovens e as crian-
ças de hoje demonstram estar 
mais conscientes e dispostos a 
sensibilizar pessoas de diversas 
faixas etárias. E para incentivá
-los como mobilizadores para 
a preservação ambiental que 
a Fundação Renova convidou 
crianças e adolescentes de Ma-
riana para serem “Embaixado-
res da Justiça Climática de Ma-
riana”, do projeto “Plantando 
pelo Planeta”.

 O projeto Plantado pelo 
Planeta, iniciativa inédita em 
Minas Gerais, é uma parceria 
entre a Prefeitura de Mariana, 
a Fundação Renova e a Plant 
for The Planet, instituição 
criada na Alemanha e voltada 
para o reflorestamento, que 
surgiu em 2007 com o traba-
lho escolar de uma criança de 
9 anos, Felix Finkbeiner. A 
meta é mobilizar crianças e jo-

Crédito: Divulgação vens estimulando o plantio de 
um milhão de mudas nativas 
nas regiões impactadas ao lon-
go do Rio Doce.

 A missão começou no sá-
bado (2), na pista de caminha-
da “Alameda dos Inconfiden-
tes”, entrada de Mariana. Os 
jovens participaram do plan-
tio das primeiras 100 mudas 
de ipês amarelos e roxos que 
deverão crescer, num prazo de 
quatro anos, florir e dar um 
colorido ao espaço.

 “Esse é um projeto que 
trata de maneira despretensio-
sa, mas, ambiciosa, da trans-
formação do meio ambiente 
com o envolvimento das co-
munidades, principalmente, 
dos jovens.  O rio Doce precisa 
disso, não só pelo desastre que 
aconteceu, mas pelo que vinha 
acontecendo com ele também. 
É um projeto exemplo para 
o mundo”, disse o presidente 
da Fundação Renova, Roberto 
Waack, que considera que o 
início do Plantando pelo Pla-
neta, por Mariana, é bastante 
simbólico.
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O primeiro contou com a presença de mais de 30 gestores municipais das cidades 
impactados pela tragédia.

Prefeito cobra maior agilidade nas 
reparações dos danos pós-tragédia
Com brusca queda nas arrecadações, mais de 30 municípios participam de encontro liderado pelo prefeito 
de Mariana, que marcou a criação do Fórum Permanente dos Prefeitos do Rio Doce.

DA REDAÇÃO

Com o objetivo de dar 
maior agilidade às ações de 
compensação e reparação de-
correntes do rompimento da 
barragem de Fundão, foi reali-
zado em Mariana, na sexta-fei-
ra (01), o primeiro Fórum Per-
manente dos Prefeitos do Rio 
Doce, e contou com a presença 
de mais de 30 gestores muni-
cipais das cidades impactados 
pela tragédia. Liderados pelo 
prefeito de Mariana, Duarte 
Júnior, a reunião ficou marca-
da por apresentações, debates 
e também pela formalização de 
documentos referentes à solu-
ções imediatas para os graves 
problemas vividos pelas cida-
des com relação à queda de ar-
recadações.

“Colhemos diversos frutos 
desse nosso primeiro encontro. 
Saíram decisões importantes e 
ações rápidas. Redigimos uma 
carta endereçada ao Ministé-
rio Público de Minas Gerais 
nos posicionando contra a ho-
mologação do acordo entre a 
Samarco, Vale e BHP. Enten-
demos que medidas urgentes 

precisam ser tomadas para que 
não percamos a capacidade de 
investimento, bem como apli-
cações nas áreas da educação, 
saúde e limpeza urbana. Quem 
deu caos a essa tragédia precisa 
arcar com essa queda drástica 
de nossas arrecadações. Não 
podemos e não vamos permitir 
que serviços essenciais parem”, 
disse o prefeito de Mariana, 
Duarte Júnior, que também re-
forçou a importância do retor-
no das atividades da empresa 
Samarco na cidade. “Estamos 
vivendo, na pele, o impacto 
social deixado pós-tragédia. O 
índice de desemprego está al-
tíssimo. A população não pode 
ser penalizada”, salientou.

Outro ponto que também 
foi discutido durante a reunião 
de prefeitos foi com relação ao 
não repasse das multas já apli-
cadas. No montante do valor 
estimado de R$ 500.000.000,00 
(quinhentos milhões de reais), 
nenhuma parcela ou percentual 
foi destinado aos municípios, 
bem como a discussão e plane-
jamento de aplicação dos valo-
res depositados a título de pena 

pecuniária. “Enviamos também 
um documento ao presidente 
da Câmara dos Deputados, Ro-
drigo Maia, para que possamos 
modificar as leis em relação às 
tragédias e suas responsabilida-
des. É importante que parte das 
multas aplicadas fiquem com os 
municípios impactados. Temos 
o direito e vamos lutar para que 
recebamos 50% dos valores”, 
pontuou Duarte Júnior, rece-
bendo parecer favorável dos 30 
líderes.

“Esse encontro foi uma 
iniciativa fantástica para mobi-
lizar os municípios, principal-
mente os mineiros que foram 
atingidos ambientalmente e 
socioeconomicamente. Precisa-
mos reverter o cenário econô-
mico que vivemos. Precisamos 
nos unir ainda mais”, pontuou 
o prefeito de Anchieta (ES), 
Fabrício Petri. A reunião teve a 
participação de representantes 
do Banco de Desenvolvimen-
to de Minas Gerais (BDMG), 
da Agência de Promoção de 
Investimento e Comércio Ex-
terior de Minas Gerais (INDI) 
e da Fundação Renova.

ENCONTRO COM O 
PROCURADOR GERAL – 
Nesta segunda-feira (04), o 
prefeito Duarte Júnior já se 
reuniu, em Belo Horizonte, 
com o procurador da Repúbli-
ca, José Adércio Leite Sampaio, 
para realizar a entrega do docu-
mento que foi fruto da reunião 
do Fórum dos Prefeitos: a carta 
assinada por mais de 30 gesto-
res públicos se posicionan-
do contra a homologação do 

acordo entre a Samarco, Vale 
e BHP. “Fomos recebidos de 
forma extremamente atenciosa 
pelo Ministério Público de Mi-
nas Gerais. Reunião produtiva, 
onde reforçamos que, da for-
ma que se encontra o acordo, 
somos completamente contra. 
Não vamos permitir que os res-
ponsáveis pela tragédia prejudi-
quem ainda mais os municípios 
já afetados”, reforçou Duarte. 

 Crédito: Samuel Consentino
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O vereador e vice-presidente da Câmara Municipal, Deyvson 
Ribeiro (SD). 

Câmara convoca 
Transcota para 
reunião sobre
corte de linha
Transporte público. Transcota responsabiliza clandestinidade 
e tragédia de Bento pelo cancelamento.

DA REDAÇÃO

A Câmara Municipal de 
Mariana solicitou, na reunião 
ordinária realizada na segun-
da-feira (4), uma reunião com 
a Transcota e as secretarias de 
Administração e Defesa Social 
para tratar do corte da linha de 
ônibus entre a cidade e Santa 
Rita. O requerimento foi as-
sinado por cinco vereadores e 
aprovado por unanimidade na 
Casa.

O vereador Deyvson Ri-
beiro (SD) levou a público uma 
notificação extraoficial do se-
cretário de Defesa Social, Braz 
Azevedo, de 28 de agosto, que 
impedia a Transcota de reali-
zar o corte. “A Transcota não 
quis saber, passou por cima do 
secretário e cortou o ônibus. 

Então eu não vejo correto, ela 
não pode fazer isso”, disse o 
parlamentar.

Ao justificar o cancelamen-
to da linha, a empresa de trans-
porte público argumentou que, 
por conta da tragédia de Bento 
Rodrigues, foi necessário mu-
dar o trajeto original da linha, 
aumentando o percurso em 
13,3 quilômetros sem que fos-
se feito um estudo de impacto 
econômico. Além disso, a ação 
do transporte clandestino e a 
“baixíssima” ocupação da linha 
motivaram a decisão.

A notificação do secretário 
reiterou que, para qualquer al-
teração ou suspensão de linhas 
ou horários, é necessária avalia-
ção da Procuradoria Municipal. 
E pediu que a Transcota envias-

se à Procuradoria documentos 
para comprovar a justificativa.

Outros vereadores concor-
daram com o vereador, como Ju-
liano Duarte (PPS), que afirmou 
que a empresa vem “deixando 
a desejar”, e Tenente Freitas 
(PHS), que disse que a Casa tinha 
“obrigação” de aprovar o reque-
rimento. “É uma demonstração 
clara e pura da irresponsabilida-
de dessa empresa com o povo de 
Mariana”, criticou Freitas. 

O Ponto Final entrou em 
contato com a Transcota a fim 
de maiores esclarecimentos, mas 
não foi atendido pela empresa.

+ Comente sobre esta 
reportagem no site
jornalpontofinal.com.br
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Moradores saíram às ruas com faixas e gritaram por água.

População de Furquim protesta 
contra falta de água no distrito
Reivindicação. Moradores cobram poder público por problema que se arrasta no distrito; 
nova captção pode custar 500 mil reais.

DA REDAÇÃO

No fim da tarde da sexta-
feira da última semana (1º), 
cerca de 50 moradores de 
Furquim realizaram um pro-
testo contra a falta de água 
que afeta o distrito. Eles se 
reuniram na Praça da Matriz 
e saíram em direção a um re-
servatório da SAAE (Serviço 
Autônomo de Água e Esgo-
to) com faixas, bandeiras e 
gritos.

gritavam os moradores en-
quanto percorriam ruas do 
distrito. Eles contam que, 
por dia, vêm tendo água em 
casa apenas por duas horas, 
o que atrapalha as atividades 
cotidianas, como lavar lou-
ças e tomar banho. “A água 
está chegando às 9h30 e, às 
11hh30, não há mais. Todo 
dia assim”, conta a professo-
ra Maria Líbia Moreira. Ela 
afirma que o prefeito Duarte 
Junior chegou a prometer, no 
distrito, a resolução do pro-
blema, mas que “nada ainda 
foi feito”.

Os moradores afirmam 

que a fonte para abasteci-
mento de água em Furquim 
já não é suficiente para a po-
pulação e que há nascentes 
que podem servir ao distrito. 

reclama a professora Maria 
José Leandro.

De acordo com a Pre-
feitura de Mariana, o abas-
tecimento em Furquim é 
realizado através de quatro 
captações, em Pavão, Dedé 
Metralha, Arraial Novo e 
Zeca Barbosa. Os motivos 
para o problema seriam o 
período de estiagem, o baixo 
no volume das captações, o 
crescimento da população e 
consumo elevado, salientan-
do que há plantações e ani-
mais que dependem da água 
no distrito.

A administração munici-
pal reconheceu que os pro-
fissionais do SAAE têm o 
conhecimento de que o volu-
me de água ofertado à popu-
lação de Furquim é abaixo do 

Crédito: Elias Fernandes

que se espera e que, em 2016, 
após estudo da companhia 
e da UFOP (Universidade 
Federal de Ouro Preto), foi 
concluído que, em um outro 
ponto da captação Coelhos, 
o SAAE teria condições de 
coletar, tratar e fornecer água 
para atender a demanda de 
hoje do distrito. Além dis-
so, afirmou que análises de 
controle mensais estão sendo 
feitas para avaliar a qualidade 
da água do local e que serão 
necessários um sistema de 
bombeamento, o término da 
rede e a construção de uma 
unidade de tratamento de 
água para que o projeto saia 
do papel, o que custaria cerca 
de 500 mil reais.

Entre os presentes na 
manifestação, estavam alunos 
da Escola Estadual Monse-
nhor Morais, que auxiliaram 
com instrumentos de percus-
são durante o ato. Moradores 
de Furquim relatam que, por 
conta da constante falta de 
água, a escola precisa liberar 
os alunos das aulas. O Pon-
to Final buscou contato com 
a direção da instituição, mas 
não foi respondido. 

 Queremos 
água, 

queremos água!”

 Temos água, o 
que está 

faltando é a boa 
vontade do poder 

público na captação e 
armazenamento dela,”

+ Veja mais fotos na 
página
facebook.com/ 
jornalpontofinal
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Aproximadamente 450 alunos da rede municipal, creches, comunidade escolar e 
convidados participaram do evento.

Mariana comemora 
7 de setembro com 
desfile antecipado 
Desfile. Contando a história do município, 26 instituições 
entre unidades escolares e entidades sociais desfilaram.

DA REDAÇÃO

Comemorar a nossa in-
dependência é comemorar 
também a nossa história. 
Pensando nisso, a Secretaria 
de Educação e Desporto, 
da Prefeitura de Mariana, 
realizou no sábado (02), o 
Desfile Cívico em alusão ao 
dia 7 de Setembro. Contan-
do a história de Mariana, 26 
instituições entre unidades 
escolares e entidades sociais 

da cidade desfilaram ao som 
da Fanfarra do distrito de 
Santa Rita Durão.

De acordo com a secre-
tária de Educação, Juliana 
Alves, aproximadamente 
450 alunos da rede muni-
cipal, creches, comunidade 
escolar e convidados parti-
ciparam do evento. “Fize-
mos um grande momento. 
Recebemos a Fanfarra do 
Sinhô Machado, de San-

ta Rita Durão, o grupo de 
Escoteiros, a Guarda Mu-
nicipal, Bombeiro Militar, 
Policia Militar e de Meio 
Ambiente que abrilhanta-
ram e muito o nosso desfi-
le”, afirmou. 

 Crédito: Kíria Ribeiro

+ Confira outras 
reportagens no site
jornalpontofinal.com.br

Sorteio realizado na sexta-feira, (1º).

Líder Gás realiza 
sorteios para clientes

A fim de estreitar a rela-
ção com os clientes, a empre-
sa Líder Gás está realizando 
a promoção “Show de Prê-
mios”. A oferta começou no 
dia 1º de julho e terminará 
no dia 20 de janeiro do ano 
que vem. Ao longo desses 

meses serão sorteados ao 
todo 70 recargas de gás, com 
dois ganhadores por semana, 
além de uma geladeira, uma 
moto CG 0km, um fogão e 
cinco cheques no valor de 
R$500,00 ao final da promo-
ção.

O ganhador Claudionor. A ganhadora Aparecida.
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Estado crítico de cães no canil terceirizado de Mariana.

MP apresenta liminar contra maus 
tratos a animais em Mariana
Justiça. Prefeitura da cidade pode ter que romper contrato com canil e gatil.

DA REDAÇÃO

A Promotoria de Justiça do 
Ministério Público de Minas 
Gerais apresentou uma liminar, 
na quinta-feira da última se-
mana (31), que pode obrigar a 
Prefeitura de Mariana a romper 
um contrato com a prestadora 
de serviços de canil terceirizada 
do município, PSC. Segundo o 
documento, há um extermínio 
de animais na cidade.

O promotor argumenta 
que, hoje, existem métodos efi-

cazes e baratos de esterilização 
que podem controlas a popu-
lação de animais. A liminar or-
dena que o município rompa o 
contrato com a prestadora de 
serviços e se torne responsável 
direto pelos serviços de canil 
e gatil na cidade por meio de 
profissionais qualificados. Não 
apenas, determina que Maria-
na promova ações para ado-
ção responsável e programas 
de educação ambiental, como 
também veda a exterminação 

de animais, com exceção em 
casos de eutanásia permitida, 
ordena que o município pro-
mova o estímulo a programas 
sociais de “cães comunitários”, 
além de um programa “efetivo, 
humanitário, sustentável e gra-
tuito” de gerenciamento de po-
pulação de gatos e cães.

A liminar ainda determina 
que a Prestação de Serviços de 
Canil não recolha nem acolha 
quaisquer animais, a fim de evi-
tar maus tratos, e que apresente 
a relação com todos os animais 
recolhidos, além de entregar to-
dos os animais em até 30 dias 
após o recebimento da intima-
ção, estando eles em estado 
adequado.

Procurada pelo Ponto Fi-
nal, a Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de Saú-
de, afirmou que ainda não foi 
notificada e não comentou. A 
Prestadora de Serviços de Ca-
nil também foi procurada, por 
e-mail e telefone, mas não pres-
tou esclarecimentos. 

Não é de hoje
Em maio deste ano, o ve-

reador Cristiano Vilas Boas 
(PT) relatou, em suas redes 
sociais, uma denúncia que rece-
beu sobre o canil de Mariana. 
Ele contou que, em uma visita 
realizada pela organização não 
governamental IDDA (Institu-
to de Defesa dos Direitos dos 
Animais), foi constatado o esta-
do crítico dos animais, não ha-
vendo sequer ração no local. O 
vereador chegou a protocolar, 
na Câmara, um requerimento 
solicitando ao município diver-
sas informações e documentos 
sobre o canil.

Confraria entrega cadeiras de 
para a fisioterapia de mariana

No domingo dia 03/09 a 
Confraria Capim Canela de-
volveu 14 cadeiras de rodas, 1 
cadeira de banho e 2 andado-
res para a área de Fisioterapia 
da Policlínica Municipal de 
Mariana.

Alguns meses atrás, a 
Confraria assumiu a respon-
sabilidade de reformar estes 
itens, que estavam parados e 
sem condições de uso.

Agora, estamos devol-
vendo as cadeiras novinhas, 
devidamente recuperadas e 
em condições de uso para a 
população marianense.

Aproveitamos para agrade-
cer ao Confrade Pablo Peixoto, 
que ficou responsável por essa 
demanda, e que de forma bri-
lhante, reformou todos os itens 
com muito empenho e dedica-

ção.
Agradecemos a Fisiote-

rapeuta Marina que acreditou 
e confiou esta demanda para 
a família CONFRARIA CA-
PIM CANELA.

A Confraria assumiu a responsabilidade de reformar estes 
itens, que estavam parados e sem condições de uso.
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camara

¨polícia

Os materiais foram apreendidos e encaminhados à delegacia.

Homens são presos por posse
ilegal de arma no Cabanas e Prainha
Prisão. Ambos foram encaminhados à Delegacia de Polícia Civil de Plantão

DA REDAÇÃO

Dois homens foram presos 
na noite da última terça-feira 
(5), nos bairros Cabanas e Prai-
nha, por posse ilegal de armas. 
Ambos estavam com “atitudes 
suspeitas” quando foram vistos 
pela polícia.

Segundo a Polícia Militar, 
foi localizada com o primeiro 
homem, de 28 anos, uma carte-
la de munição calibre 32 vazia. 
Ele indicou aos militares uma 
casa no bairro Rosário, onde 
foram encontrados uma pistola 
calibre 7.65 mm, um carrega-
dor de pistola e 13 munições de 
calibre 32.

Já o segundo homem, de 
37 anos, ao perceber a presença 

policial, tentou fugir e se escon-
deu em um barraco no bairro 
Prainha. No local, foram en-
contrados uma pistola calibre 
7.65 mm, um carregador muni-
ciado com 11 munições do cali-
bre 32, dois celulares e cerca de 
R$ 500 em dinheiro. O autor já 
havia sido denunciado e preso 
por tráfico de drogas.

Os autores já possuíam 
passagens pela polícia e foram 
encaminhados à Delegacia de 
Polícia Civil de plantão. Os ma-
teriais foram apreendidos.

Crédito: Polícia Militar

Curta a página do Ponto 
Final no Facebook
facebook.com/jornalpontofinal
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O atendimento a esses alunos foi reforçado com a 
implantação de salas de recurso ao longo da atual gestão.

Mariana ganha salas para alunos 
com necessidades especiais
Inclusão.  As salas são equipadas com materiais adequados e adaptados.

DA REDAÇÃO

A Educação brasileira vive 
tempos de inclusão em que é 
preciso, além de profissionais, 
de escolas preparadas para ofe-
recer melhores condições de 
ensino aos alunos com necessi-
dades especiais dentro das salas 
de aula. Pensando nisso, a Pre-
feitura de Mariana, por meio da 
Secretaria de Educação e Des-
porto, reforçou o atendimento 
a esses alunos com a implanta-
ção de salas de recurso ao lon-
go da atual gestão.

 De acordo com a coorde-
nadora da Educação Inclusiva, 

Elizabeth Araújo, são seis salas 
de recurso espalhadas pelas es-
colas da sede, CEMPA, Monse-
nhor José Cota, Dom Luciano 
e Wilson Pimenta, e distritos, 
Serra do Carmo e Sinhô Ma-
chado, que atendem uma mé-
dia de 110 alunos. “Essas salas 
atendem alunos que, por algum 
motivo, apresentam dificulda-
des acentuadas no processo 
de aprendizagem. Esses são 
encaminhados a partir da aná-
lise dos professores regentes e 
equipe diretiva via PDI (Plano 
de Desenvolvimento Indivi-

dualizado). Esse documento, 
PDI, é obrigatório para acom-
panhamento dos alunos com 
deficiência, TDG, Altas Habi-
lidades e, consequentemente, 
para aqueles que foram direcio-
nados para atendimento nessas 
salas por motivos explicitados 
pela equipe diretiva e professo-
res regentes”, explica a coorde-
nadora.

 
As salas são equipadas com 

materiais adequados e adapta-
dos como equipamentos eletrô-
nicos, conjunto de equipamen-

tos de informática, mobiliários, 
materiais pedagógicos e de 
acessibilidade para a organiza-
ção do espaço de atendimento 
educacional especializado. “Te-
mos trabalhado fortemente na 
perspectiva de uma ampliação 
ainda maior de escolas com 

espaços e profissionais espe-
cializados para o atendimento 
das necessidades educacionais 
especiais e específicas de nos-
sos estudantes”, afirmou a se-
cretária municipal de Educação 
e Desporto, Juliana Alves.

Crédito: Samuel Consentino
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Crédito: Samuel Consentino
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De oposição, vereador chamou de “epidêmica” a atual 
administração municipal.

Ataque. Em áudio que circula pelo WhatsApp, vereador não poupou críticas ao Executivo municipal, que 
rebateu acusações.

DA REDAÇÃO

A queda de braço entre o 
vereador Bruno Mól (PMDB) e 
o prefeito Duarte Junior (PPS) 
segue intensa em Mariana. Em 
áudio que circula pela cidade 
através do WhatsApp, o parla-
mentar fez duros ataques à ges-
tão municipal e convocou mo-
radores a irem à Câmara para 
“exigirem direitos”. 

Bruno Mól acusa a Prefei-

tura de instalar a “cultura da 
crise” no município para justi-
ficar uma suposta omissão em 
seus deveres. “Quando olha-
mos o Portal da Transparência, 
vemos que a arrecadação da 
cidade continua praticamente a 
mesma”, disse. De acordo com 
o portal, de janeiro a agosto de 
2016, o município havia arreca-
dado mais de R$ 186 milhões. 
No mesmo período, em 2017, o 

valor caiu para cerca de R$ 158 
milhões, não contando com os 
recursos do Funprev (Fundo 
de Previdência dos Servidores 
Municipais de Mariana).

Mól também denuncia que 
servidores nomeados que deve-
riam estar atuando no encerra-
do Programa de Educação em 
Tempo Integral estariam re-
cebendo “salários altíssimos”. 
“Corta o programa, deixa de 
assistir famílias, mas mantém a 
despesa”, questiona o vereador.

Ao Ponto Final, a Prefeitu-
ra de Mariana afirmou que os 
servidores que prestavam ser-
viço ao programa são efetivos e 
hoje exercem funções de apoio 
pedagógico dentro da pas-
ta de Educação e de docência 
nas escolas da rede municipal, 
enquanto a servidora nomea-
da no programa exerce, desde 
2015, funções relacionadas à 
Subsecretaria de Planejamento 
Escolar, com o salário de R$ 
2.220,00.

No áudio, Bruno ainda 
acusa a Prefeitura de estar atra-
sando o pagamento dos ser-
vidores públicos mesmo com 
dinheiro em caixa, o problema 
que seria o “mais grave”. Além 
disso, diz que uma lei que de-
termina o aumento salarial dos 
servidores por parte do muni-
cípio foi descumprida por Du-
arte, o prefeito.

Questionada sobre as de-
clarações do vereador, a Prefei-
tura rebateu dizendo que “não 
existe e nunca existiu pagamen-
to depois da data que a legisla-
ção determina” e que não há lei 
para a revisão da remuneração 
dos servidores neste ano, mas 
um processo judicial ainda sem 
decisão definitiva.

Outro assunto falado pelo 
parlamentar é o tratar da Pre-
feitura com os professores da 
rede municipal de ensino. Ele 
afirma que os profissionais 
vêm perdendo direitos que 
foram conquistados com mui-
ta luta e que o prefeito está 
desvalorizando a classe. “É la-
mentável ver que, infelizmente, 
educação não é o programa do 
governo da Prefeitura”, critica. 
O Ponto Final procurou o ve-
reador para ouvir mais de suas 
críticas à educação em Mariana, 
mas não foi respondido.

Policlínica
Em seu áudio de quase 

cinco minutos, Bruno Mól 
também afirmou que a Po-
liclínica está sofrendo com 
falta de remédios. A admi-
nistração municipal negou a 
declaração do ex-presidente 
da Câmara e salientou que os 
medicamentos de baixo cus-
to do mercado estão sendo 
retirados pelos fornecedores, 
mas que o município fez uma 
compra em quase R$ 1 milhão 
e que aguarda a chegada das 
mercadorias.

Foto: Elias Fernandes

Mariana perdeu na segunda-feira (4) um importante 
nome da política da cidade. Eleito vereador por três 
mandatos, o senhor Mário sempre foi um notável 
defensor de Cachoeira do Brumado. É considerado o 
idealizador da tradicional Festa da Panela de Pedra 
que ocorre anualmente no distrito e do Memorial do 
Tropeiro Antônio Pedro Eleutério. Foi tropeiro como 
seu pai e seu avô. Proprietário das terras do entorno da 
queda d’água, sempre valorizou e defendeu a impor-
tância do patrimônio natural de Cachoeira.

Bruno Mól acusa Prefeitura de 
implantar “cultura da crise”
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A reunião aconteceu na terça-feira (29), na Câmara Municipal.

Vice-presidente questiona trânsito 
e vagas de estacionamento
Problema.  As ruas nos arredores da Praça Gomes Freire, mais conhecido com “Jardim” e a Rua 
Wenceslau Braz, tem sido o motivo de grandes transtornos. 

DA REDAÇÃO

Com o crescimento popu-
lacional de Mariana, 5.638 habi-
tantes a mais em relação ao ano 
de 2010, as reclamações sobre o 
fluxo de trânsito e dificuldade 
de estacionar, tem aumentado 
a cada dia. As ruas nos arredo-
res da Praça Gomes Freire, mais 
conhecido com “Jardim” e a 
Rua Wenceslau Braz, tem sido o 
motivo de grandes transtornos. 

Através de muitas reclama-
ções, o vereador e vice-presi-
dente da Câmara, Deyvson Ri-
beiro (SD), convocou por meio 
de requerimento à Casa, um pla-
no de ação aos representantes 
das Secretarias de Defesa Social 
e de Cultura, do Departamento 
Municipal de Trânsito (DEMU-
TRAN) e da Associação Co-
mercial e Industrial de Mariana 
(ACIAM).

Conforme informações do 
vereador, a reclamação sobre 
o entorno do “Jardim” partiu 
principalmente de comercian-
tes locais. “Não vejo sentido na 
proibição de estacionar depois 
das 20h nessa localidade. O Jar-
dim é um dos principais locais 
de lazer da população”, afirma 
Deyvson Ribeiro (SD).

Em reunião na terça-fei-
ra (29/08), as Secretarias e o 
DEMUTRAN, apresentaram 
um estudo e propuseram que 
o trânsito na Rua Dom Viçoso 
seja mão única, com fluxo par-
tindo da Chácara em direção ao 
Centro da cidade. A sugestão é 

que a Rua barão de Camargos 
também permita o trânsito em 
mão única, no sentido contrá-
rio, do Centro para a Chácara. 
De acordo com o Secretário de 
Defesa Social, Tenente Braz, o 
projeto está previsto para ser 
implantado até o mês de outu-
bro e visa atender a demanda do 
fluxo de veículos e de vagas de 
estacionamento na região.

Também foram apresenta-
dos projetos de instalação e alar-
gamento de passeios que estão 
previstos para serem executados 
ainda nesse mês de setembro, 
além da retirada de placas de 
trânsito na Rua Wenceslau Braz.

Para o vereador e vice-pre-
sidente da Câmara, Deyvson 
Ribeiro (SD), dar valor aos 
questionamentos da popula-

ção, saber ouvir e compreender 
a necessidade da comunidade 
são fatores que precisam andar 
sempre juntos. “Minha missão 
e os desafios da gestão pública 
continuam sendo para servir a 

Crédito: Câmara Municipal

população. Seguimos inovando 
por uma Mariana melhor”, con-
clui o vereador. 

Estimativa de população
De acordo com dados do 

IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística), o nú-
mero de habitantes de Mariana 
chega a 59.857 pessoas e conta 
com 1.668 unidades de empre-
sas atuantes. 
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Thiago Cota citou que Mariana conta com centenas de profissionais capacitados sofrendo o 
desemprego.

Deputado cobra mais transpa-
rência da Fundação Renova
Pedido. Thiago Cota solicitou que fossem fornecidas ao legislativo informações de atuação e estrutura.

DA REDAÇÃO

Durante reunião da Co-
missão de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Susten-
tável da Assembleia Legis-
lativa de Minas Gerais, na 
quarta-feira (30/8), o depu-
tado Thiago Cota apresentou 
Requerimento de Pedido de 
Informações à Fundação Re-
nova a fim de que ela possa 
fornecer ao Legislativo Minei-
ro todas as informações con-
cernentes a sua atuação e sua 
própria estrutura (Quadro de 
Funcionários, contratação da 
mão de obra local e onde es-
tão sendo aplicados os recur-
sos repassados pela Samarco).

Durante a reunião, Thia-
go Cota afirmou que vem 
recebendo denúncias em seu 
gabinete em relação a forma 
como vem sendo aplicados 

os recursos da Fundação Re-
nova e a contratação de fun-
cionários. Segundo o depu-
tado, chegou a informação 
de pessoas recebendo “altos 
salários” e cobrou um portal 
da transparência para poder 
abrir a “caixa-preta” dos gas-
tos da Fundação. “Estamos 
cobrando essas informações, 
pois tememos que no final de 
tudo o dinheiro acabe e não 
teremos o resultado esperado 
conforme foi acordado com 
as famílias e municípios atin-
gidos.” 

A contratação da mão 
de obra local também foi 
questionada pelo deputado, 
segundo o parlamentar, foi 
acordado que seria prioriza-
da a contratação de filhos de 
Mariana e das cidades impac-
tadas pelo rompimento da 

barragem de fundão. Thiago 
Cota citou que Mariana conta 
com centenas de engenheiros, 
técnicos e pessoas capacitadas 
desempregadas, e a Fundação 
Renova não vem cumprindo 

o acordo, contratando profis-
sionais de outras cidades não 
impactadas. 

A Comissão de Meio Am-
biente e Desenvolvimento 
Sustentável acatou o reque-

rimento do deputado Thiago 
Cota e aprovou a realização 
de uma reunião com os repre-
sentantes da Fundação Reno-
va para debater o assunto em 
questão. 

Crédito: Divulgação
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Em relação a agosto de 2016, a alta do mês passado também foi relevante: 17,8% .

Vendas de automóveis no país 
crescem 17,3% em Agosto
Para a associação de revendedores Fenabrave, a alta nas vendas no mês passado já sinalizam uma peque-
na reação da economia e a volta da confiança do consumidor.

DA REDAÇÃO

O mês de agosto trouxe 
um respiro para as vendas de 
carros novos no país. Segun-
do a Federação Nacional da 
Distribuição de Veículos Au-
tomotores (Fenebrave), foram 
emplacados 209,8 mil auto-
móveis e comerciais leves no 
mês passado, volume 17,3% 
superior ao registrado em ju-
lho. Em relação a agosto de 
2016, a alta do mês passado 
também foi relevante: 17,8% 
.  No acumulado do ano, es-
ses dois segmentos cresceram 
5,84% em relação ao ano pas-
sado.

Para a entidade, esses nú-
meros já sinalizam uma re-
ação da economia e a volta 
da confiança do consumidor. 
“A queda nas taxas de juros 
e as boas notícias na retração 
do desemprego, fizeram com 
que a confiança do consumi-
dor aumentasse. Isso fez com 
que as vendas em dias úteis, 
fossem positivas em 4,8% na 
soma de todos os segmen-
tos”, comentou Alarico As-
sumpção Júnior, presidente 
da Fenabrave, que também 
citou a queda da inadimplên-
cia e a melhora na oferta de 
crédito no mercado.

Mercado total
Ao somar as vendas de ôni-

bus e caminhões, dois segmentos 

que cresceram no mês passado, o 
total de emplacamentos de agosto 
foi de 216,5 mil veículos, um au-

mento de 7,75% que o alcançado 
no ano passado. No acumulado 
do ano, a alta foi de 5,3%.
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¨esportes Por Aloísio Caburé

Mariana recebe a 25º edição do 
Iron Biker Brasil
Programação. O município receberá ciclistas que irão percorrer cerca de 160 quilômetros de trilhas, 
divididos em dois dias de prova – sábado e domingo.

DA REDAÇÃO

Desafio, superação e adre-
nalina são só algumas das sen-
sações que serão vividas por 
mais de 1700 atletas inscritos 
para encarar as trilhas da 25º 
edição do maior evento de 
mountain bike da América La-
tina: o Iron Biker Brasil. Nos 
dias 15, 16 e 17 de setembro, 
a Mariana receberá ciclistas de 
diversos cantos do Brasil e do 
mundo que irão percorrer cer-
ca de 160 quilômetros de tri-
lhas, divididos em dois dias de 
prova – sábado e domingo.

O cenário central é um ca-
pítulo à parte para quem par-
ticipa do Iron Biker ou visita 
Mariana durante o período. A 
Praça Minas Gerais, cartão pos-
tal da histórica cidade mineira, 
será o coração do evento, sen-
do ponto de largada e chegada 
dos ciclistas que participarão 
dos dois dias da competição. É 
de lá que vão acontecer larga-
das independentes em cada dia: 

atletas do percurso completo 
(A) às 8h30 e do percurso re-
duzido (B) às 9h30.

A edição 2017 é especial, 
já que o Iron Biker Brasil com-
pleta 25 anos. E uma das gran-
des novidades para este ano é 
a criação da categoria de Dupla 
Mista que competirá no roteiro 
completo. Além disso, a diver-
são e o entretenimento tam-
bém tem espaço garantido na 
maior prova de mountain bike 
da América Latina que ofere-
cerá, mais uma vez, diversas 
atrações durante a realização da 
competição. Ao som de muita 
música, o público vai poder se 
deliciar com os aperitivos servi-
dos e relaxar durante a realiza-
ção da competição.

LADEIRAS DO ESPORTE
Primeira cidade de Minas 

Gerais, e também a primeira 
capital do estado, Mariana é o 
cenário perfeito para a prática 
do mountain bike e para reali-

zação do Iron Biker. O muni-
cípio vai receber competidores 
e turistas de todo o mundo, du-
rante o fim de semana do even-
to, sendo um forte elemento 
econômico para a cidade, que, 
para este ano, já está com 100% 
de sua rede hoteleira ocupada.

“Nos preparamos para 
desenvolver essa cadeia de tu-
rismo e fazer de Mariana cada 
vez uma cidade mais visitada, 
pois precisamos disso. Com o 
Iron Biker, a imagem da cidade 
e de Minas Gerais percorre o 
mundo todo. Junto com a or-
ganização do evento, estamos 
preparados para receber bem 
os turistas. Mais do que nunca 
precisamos do evento para a 
nossa economia e para o nos-
so turismo”, disse o prefeito de 
Mariana, Duarte Júnior.

25 ANOS DE HISTÓRIA
Criado em 1993 com o 

então nome de “Desafio das 
Montanhas”, o Iron Biker Bra-

sil foi, ao longo de 25 anos, co-
lecionando recordes e histórias. 
“É uma satisfação enorme para 
nós da organização essa data. 
São 25 anos de aventuras, de 
desafios e de conquistas impor-
tantes no esporte. Essa parceria 

com os atletas e o amor que te-
mos por cada detalhe é que faz 
a diferença. Estamos prepa-
rando uma edição para entrar 
na história”, destacou um dos 
diretores do Iron Biker Brasil, 
Lucas Fonda.

Atletas se destacam no TaekWonDo

O município de Matosi-
nhos recebeu no último final 
de semana o Campeonato 
Mineiro de Taenkwondo. Os 
atletas de Mariana, da acade-
mia Leinho, fizeram bonito 
e terminaram entre as quatro 
melhores equipes do estado 
com um total de 10 meda-
lhas, sendo sete de ouro e 
três de prata.

O Campeonato Mineiro 
é a seletiva para o brasileiro, 

que acontecerá nos dias 21 e 
22 de setembro. 

Os atletas se preparam 
agora para o JIMI( Jogos In-
ternos de Minas Gerais )que 
acontecerá na cidade de La-
vras entre os  dias 11 a 15 de 
Outubro onde representarão 
a cidade de Mariana com 
uma equipe que conta com 
mais de 15 atletas.

Segue Resultado dos 
atletas no  Campeonato Mi-
ne i ro

1º Lugar Geral 
Wesley Antônio Francisco
Marcio Roberto da Silva
Vinicius Augusto Dias
Luiz Augusto da Cruz 
Yago Henrique de Souza
Cleisson Augusto
João Vitor da Cruz

2º Lugar Geral
Maria Eduarda Santos Aleixo
Maria Eduarda Oliveira
Sânzio de Jesus Ribeiro

DA REDAÇÃO
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O Joma não compareceu ao confronto com o Unidos e a partida foi vencida por W.O.

Segunda divisão do futebol de 
Mariana tem partida vencida por W.O
Disputa. Também aconteceram duas partidas da divisão de elite de futebol.

DA REDAÇÃO

No último fim de semana 
(2 e 3), ocorreu mais uma ro-
dada dos campeonatos A e B 
de futebol de Mariana. O Joma 
não compareceu ao confronto 
com o Unidos e a partida foi 
vencida por W.O.

Confira os resultados da 
rodada da segunda divisão: Vila 
Nova 1 x 0 Parma; Engenho 0 
x 3 Meninos da Vila; Mainart 

3 x 2 Bento; Gaza 2 x 2 Clau-
diense; Colômbia 2 x 0 Para-
catu; Cachoeirense 4 x 3 7 de 
Outubro; Barro Branco 1 x 0 
Juventude.

Também aconteceram duas 
partidas da divisão de elite de 
futebol. O 1º de maio venceu o 
Cafundão por 3 a 2, e o Olim-
pic e 8 de Dezembro ficaram 
no 0 a 0.

A parceria é uma iniciativa da Secretaria Municipal de Desportos.

Liga Esportiva fecha 
parceria com a Unipac
DA REDAÇÃO

A Lema (Liga Esporti-
va de Mariana) acertou uma 
parceria com a Unipac (Uni-
versidade Presidente Antônio 
Carlos) para que os alunos do 
curso de Direito da instituição 
façam parte da junta de justiça 
da Liga, julgando atletas infra-
tores que estão disputando as 
competições da Secretaria de 

Desportos, os campeonatos de 
Mariana da primeira e segunda 
divisão.

A parceria é uma iniciati-
va da Secretaria Municipal de 
Desportos, através do assessor 
técnico de Desportos e do pre-
sidente da Lema, Adilson Car-
neiro.



SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

X

Kikito e Batoré conduzem Dantas e Yuri 
para o Morro do Beco. Carine diz a Jacy 
que Rubinho prometeu que deixará Bibi 
para fi car com ela. Bibi ameaça Carine para 
Jacy. Heleninha, Junqueira, Eurico e Cibele 
descobrem sobre o sequestro de Dantas e 
Yuri. Joyce exige que Eugênio interrompa as 
provocações de Irene. Bibi exige que Batoré 
liberte Dantas e Yuri. Jeiza prende Batoré. 
Joyce e Eugênio veem Ivana trabalhando 
na bilheteria do teatro. Neide explica a Zeca 
sobre a profecia do índio e o alerta para seus 
inimigos. Ruy fl agra Ritinha fazendo uma 
ligação para Zeca.

Ritinha inventa para Ruy que Zeca foi quem 
ligou para ela. Ruy tira satisfações com 
Edinalva, e Abel e Nazaré se irritam. Joyce 
e Eugênio tentam conversar com Ivana e 
se surpreendem ao vê-lo ser chamado de 
Ivan. Yuri afi rma a Heleninha e Junqueira 
que Rubinho não é mais a mesma pessoa.  
Jeiza comanda a invasão ao Morro do Beco 
e atira contra Rubinho, que é preso. Nazaré 
desconfi a de que Ruy possa estar envolvido 
na demissão de Zeca. Bibi pede desculpas 
a Heleninha pelo sequestro de Yuri. Jeiza 
fala com Caio sobre o ressentimento de Bibi 
em relação a ele. Jeiza se preocupa com 
Zeca. Bandidos se preparam para resgatar 
Rubinho.

Os trafi cantes resgatam Rubinho do 
hospital e Sabiá aconselha Bibi a deixar a 
comunidade com o marido. Rubinho volta 
para o Morro do Beco. Bibi avisa a Aurora 
que fugirá com Rubinho e Dedé. Dantas 
orienta Ivan sobre a alteração do nome em 
seus documentos. Zeca comenta com Guto 
e Abel que descobriu que fi zeram intriga 
contra ele em seu antigo emprego. Bibi 
se prepara para fugir com Rubinho, mas 
alerta o marido sobre seu comportamento. 
Neide explica para Zeca que chegou a hora 
de a profecia do índio se cumprir. Selma e 
Alan se reconhecem. Zeca vai ao aquário 
ver Ritinha. Elvira surpreende Irene no 
estacionamento de um shopping.

Irene consegue despistar Elvira, que decide 
contar sua história com a vilã a um delegado. 
Ruy segue Ivan. Bibi pede que Alessia vigie 
Rubinho com Carine. Elvira pede a Yuri que 
crie um perfi l social na Internet para ela. 
Dantas aconselha Eugênio a deixar que Ivan 
siga com o processo de troca de nome. Alan 
conta para Jeiza que marcou um encontro 
com Selma. Zeca confi dencia a Nazaré 
que pensa em voltar para Parazinho, e Abel 
gosta da ideia. Eugênio entrega a Ivan sua 
certidão de nascimento. Jeiza se incomoda 
ao saber que Zeca pensa em se mudar. 
Aurora não permite que Dedé visite Rubinho 
e chama a polícia. Irene revela a Silvana que 
está grávida.

Em sintonia com os colegas, você vai 
desempenhar com pique suas tarefas 
profi ssionais. Só não confi e demais em 
todos. Fazer planos com seu par irá 
fortalecer a união. Período mágico para 
conquistar! Talvez a Lua te deixe um pouco 
carente.

Assunto doméstico vai pedir sua atenção. 
Cuidado com imprevistos na carreira. Seu 
romance deverá se fortalecer. Se estiver 
só, preste atenção a colega que mexe com 
suas emoções. A Lua vai despertar seu 
desejo de se cuidar mais.

Sua ambição vai aumentar sua garra 
para lutar pelo que quer. Espere sucesso 
em entrevista de emprego. Não leve 
problemas pessoais para o trabalho. Amor 
do passado deverá reaparecer. Fazer bico 
em casa vai render uma graninha.

Excelente astral para fazer curso 
profi ssionalizante! Clima de aconchego no 
amor, mas sair da rotina será bem excitante. 
Fase positiva para mexer na decoração 
da sua casa ou iniciar reforma. Aguarde 
novidade relacionada a família ou dinheiro.

Você vai buscar formas novas de ampliar 
seus ganhos. Espere ótimos acordos 
profi ssionais. Use sua criatividade na 
paquera e se solte no sexo. Se já tiver 
alguém, modere as cobranças. Fortaleça 
os laços de carinho com seus familiares.

Se ouvir críticas no trabalho, não leve 
para o lado pessoal. Saberá colocar o 
serviço em dia e até faturar grana extra. 
Sua união vai se fi rmar, mas controle 
a possessividade. Talvez role romance 
secreto: só não confunda amor com 
carência.

Terá sucesso com atividades profi ssionais 
realizadas em parceria. Com disposição, 
vai dar conta das suas tarefas. Fase 
emotiva: cuidado para não sofrer por 
qualquer coisa. Poderá começar romance 
com colega: guarde segredo a respeito.

Você saberá reconhecer seus aliados. 
Mas decepções com colegas não estão 
descartadas. No amor, deverá curtir boas 
surpresas na conquista. Se já tiver alguém, 
afaste a insegurança. Crise familiar vai 
chegar ao fi m. Modere a impaciência.

Ótima fase para investir na carreira! A vida 
profi ssional de um parente vai servir de 
inspiração para você. Há risco de crise no 
relacionamento amoroso. Que tal ceder um 
pouco mais? Astral positivo para começar 
reforma em casa.

Fase ótima para pedir aumento salarial 
ou fazer cursos. Não desanime diante de 
mudança brusca no emprego. Talvez curta 
lance amoroso com colega. Se já tiver 
compromisso, discuta sem brigar. Poderá 
conhecer gente nova.

Pense bem para não se precipitar ao tomar 
decisão sobre dinheiro, herança ou imposto. 
É provável que mude de emprego. Namoro 
a distância protegido. Afaste a rotina da sua 
união. Reserve um tempinho para renovar 
seu visual.

Espere bons resultados se trabalha em 
casa ou com parente. Mas não imponha 
suas vontades toda hora. A sensualidade 
vai reinar a dois! Faça um programa 
diferente com seu amor. Exercite o 
desapego e doe o que não usa mais.

Fred pressiona Jacinto e Hassam a continuar 
a caçada ao galeão, apesar dos ataques 
indígenas. Diara desconfi a de que Schultz 
tenha sido assassinado. Leopoldina descobre 
que Pedro ordenou a transferência de Felício. 
Sebastião e outros fazendeiros tramam 
contra o Brasil independente. Leopoldina 
pede ajuda a Chalaça para impedir que 
Domitila volte a interferir nas decisões de 
Pedro. Luana e Matias se beijam. Wolfgang 
implica com Hilda e Diara estranha. Dom 
Pedro garante a Leopoldina que Domitila 
não infl uenciará a vida dos dois. Anna 
e Joaquim se preparam para ir atrás de 
Millman e Patrício conta para Thomas.  

Antônia se irrita por ter beijado Júlio. Eric se 
incomoda com as perguntas feitas por Luiza.  
Madalena conta para Maria Pia que Dom é 
seu fi lho. Pedrinho vai à casa de Nelito e os 
dois estranham o comportamento de Antônia. 
Arlete se penaliza com o sofrimento de Júlio. 
Antônia confi rma suas suspeitas sobre 
Timóteo. Pedrinho pede para Nelito voltar 
a ser seu mordomo. Sandra Helena sonha 
com Marieta. Agnaldo chega ao presídio e é 
intimidado por bandidos. Eric se reúne com 
os funcionários do hotel. Arlete descobre que 
Madalena comprou o seu chapéu. Maria Pia 
decide sair com o chapéu de Madalena.

Irene ameaça Elvira, que consegue 
escapar, mas não reconhece a vilã. Mira 
discute com Irene, e Caio ouve a conversa 
das duas. Aurora conta para Bibi sobre o 
ocorrido em sua casa com Elvira. Rubinho 
comenta com Sabiá que presenteará 
Carine. Joyce acredita que Ivana voltará 
para casa. Ritinha implora para que Zeca 
não comente com Caio sobre o casamento 
dos dois. Zu é rude com Zeca ao vê-lo 
falando com Ritinha. Bibi é presa e Caio 
confronta a ex-noiva. Silvana vai a uma 
roda de jogo e Dita se preocupa. Irene 
provoca Joyce e Eugênio. Caio chega 
à casa de Jeiza e Zeca se incomoda. 
Nonato consegue um emprego para Ivana. 
Simone descobre Elis Miranda. Aurora 
visita Bibi na prisão.

Aurora repreende Bibi e questiona a fi lha 
sobre suas escolhas. Elis/Nonato explica 
sua história para Simone, que afi rma que 
guardará segredo. Jacy proíbe Carine de 
conversar com Rubinho, mas os dois se 
beijam. Dedé chora ao descobrir que Bibi 
foi presa. O juiz concede a liberdade a Bibi. 
Jeiza desconfi a da relação entre Bibi e 
Caio. Zeca brinca com Ruyzinho e passa 
mal ao se lembrar da profecia do índio. 
Ivana anuncia que mudará seu nome e 
Joyce se desespera.  Aurora vê Rubinho 
com Carine, e Bibi garante ao marido que 
irá abandoná-lo se confi rmar sua traição. 
Kikito e Batoré sequestram o carro de 
Dantas, que dá carona para Yuri.
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Anna e Piatã preparam-se para acessar 
o galeão espanhol. Domitila, Benedita 
e Rosa se instalam no Rio de Janeiro e 
Leopoldina tem um mau pressentimento. 
Dom Pedro se irrita ao saber que Domitila 
está na cidade. Chalaça descobre o 
endereço de Domitila. Fred questiona 
Anna, que garante que não está 
interessada no tesouro do galeão. Elvira 
se prepara para a estreia de sua peça 
sobre Leopoldina. Sebastião publica uma 
falsa notícia sobre Dom Pedro, assinada 
por Libério. Wolfgang chora a morte de 
Schultz. Piatã entra em transe e Fred e 
os piratas desconfi am. Thomas e seus 
capangas rendem os grupos de Anna e 
Fred.

Thomas exige saber onde está o galeão 
e usa Liu como refém. Benedita conta a 
Domitila que Pedro e Leopoldina estão 
na taberna, assistindo à peça de Elvira. 
Domitila afi rma a Chalaça que ninguém irá 
separá-la de Pedro. Ferdinando desiste de 
seu casamento e foge de Greta, que culpa 
Diara. Sebastião vê Matias com Luana. 
Os capangas de Thomas são atingidos 
por fl echas. Fred, Liu, Jacinto e Hassam 
chegam ao navio, mas são atacados. 
Thomas consegue entrar no galeão com 
Anna, e Joaquim chega para resgatar 
a amada. O navio pega fogo e Anna e 
Joaquim fi cam encurralados.

Anna e Joaquim conseguem deixar o 
navio em chamas, mas acreditam que 
Thomas não tenha conseguido escapar 
com vida. Greta se desespera por ter sido 
abandonada e Diara a conforta. Cecília 
afi rma que foi Sebastião quem sabotou 
o jornal. Matias garante a Idalina que 
quer se vingar de Sebastião. Dom Pedro 
ordena o fechamento do jornal de Libério, 
acusado de conspiração. Domitila usa um 
disfarce para ir ao encontro de Dom Pedro. 
Leopoldina vê Francisco e Benedita, 
e decide ir até o Paço. Greta volta a 
envenenar Wolfgang. Teçá e outras índias 
conduzem Anna até uma caverna.

Dom Pedro não resiste a Domitila. 
Bonifácio, Chalaça e Lurdes impedem 
o encontro entre Leopoldina e Domitila. 
Peter cuida de Wolfgang e Diara desconfi a 
de que não se trata de uma doença. 
Cecília e Libério encontram uma prova 
da falsifi cação de seu jornal. Diara acusa 
Greta de ser a causadora do mal-estar de 
Wolfgang e a expulsa de casa. Bonifácio 
conforta Leopoldina. Em transe, Piatã 
descobre como chegar à aldeia das índias 
icamiabas. Joaquim elabora um plano para 
levar Anna e Piatã à aldeia em segurança.

Anderson não entende a atitude de Tina, 
que mantém a decisão de se separar. Tina 
sofre e as amigas a apoiam. Benê revela 
a Samantha que Guto gostaria de cantar 
com ela, e o menino se irrita. Ellen cobra 
que Nena ajude Anderson. Noboru conforta 
Tina. Anderson afi rma a Ellen que ama Tina. 
Mitsuko comenta com Tina sobre Akira. Keyla 
se machuca e Tato a leva para a escola 
de bicicleta. K2 sente ciúmes de Tato com 
Keyla. Lica e Ellen pedem para conversar 
com Bóris e Dóris, respectivamente. 

Dóris aconselha Ellen a pensar mais antes 
de tomar a decisão sobre a bolsa de estudos 
oferecida por Bóris. Lica revela a paixão por 
Bóris, e o diretor afi rma que a menina está 
confusa. Keyla confessa às amigas que 
não compreende o que sente por Tato. Fio 
incentiva Ellen a aceitar a oferta da bolsa de 
estudos. Marta avisa a Lica que viajará para 
Nova York para encontrar Luís. Guto e Benê 
aceitam o desafi o de tocar piano e cantar 
em público juntos, durante a Balada Cultural. 
Gilvan fl agra Tato e K2 juntos em uma área 
proibida da escola e Josefi na exige que os 
dois se expliquem para Dóris. Dóris conversa 
com Bóris. Lica e Tina falam sobre Bóris.

Sem que Aldo perceba, Tato procura por um 
documento com a assinatura do pai. K1 conta 
para Keyla sobre o motivo da suspensão de 
Tato e K2. Ellen diz a Bóris que decidirá sobre 
a bolsa de estudos após a Balada Cultural. 
Clara insinua a Felipe que algo ocorreu entre 
Lica e Bóris. Keyla se incomoda com a opinião 
das amigas sobre sua vida amorosa. Ellen 
vai à casa de Lica e Marta elogia a menina. 
K2 falsifi ca a assinatura de Aldo a pedido de 
Tato. Fio pede para trabalhar no salão de K1. 
Ellen conta para Lica sobre o assassinato de 
seu pai. Roney propõe ajudar Guto e Benê a 
perder o medo de se apresentar em público. 
Malu questiona Bóris sobre Lica. Sem querer, 
Tina e Keyla derrubam as bandejas de suco 
em cima de Anderson, Samantha e Tato.

Samantha se irrita com Tina, e Keyla oferece 
ajuda a Tato. Anderson tenta conversar com 
Tina. Bóris despista Malu. Keyla repreende 
o comportamento de Tato. Samantha fl erta 
com Anderson. Tato pede ajuda a Aldo, mas 
o pai expulsa o rapaz de casa. Tina e Keyla 
têm uma crise de ciúmes pela proximidade 
entre Ellen e Lica, e Benê fi ca confusa. Ellen 
dorme na casa de Lica. Ellen pede ajuda a 
Keyla para a organização da Balada Cultural. 
Ana Maria conversa com Lica sobre seus 
sentimentos por Bóris. Lica pede para falar 
com Clara. Anderson recebe um presente 
de Samantha. Tato entrega a Dóris o 
documento com a falsa assinatura de Aldo.

Madalena combina de ir com Arlete em 
seu trabalho buscar o chapéu.  Athaíde 
descobre que Arlete quer reaver o chapéu, 
e fi ca pensativo. Nelito volta a trabalhar para 
Pedrinho. Sandra Helena faz uma promessa 
envolvendo os dólares e visita Agnaldo. 
Malagueta leva o chapéu de Maria Pia para 
casa, e Mônica pega o acessório emprestado. 
Luiza conta para Antônia que falou com Eric 
sobre a investigação e diz que acredita no 
marido. Isabel descobre que está sendo 
procurada e fi ca tensa. Antônia convida 
Domênico para sair. Eric vê Mônica nos 
corredores do hotel.  

Mônica fi ca tensa ao encontrar Eric no hotel. 
Arlete diz a Madalena que só se acalmará 
quando encontrar seu chapéu. Eric pede 
ajuda a Bebeth para melhorar o clima entre 
os empregados.  Luiza estranha o interesse 
de Lígia por Flávio. Cíntia diz a Júlio que Eric 
suspeita que ela esteja envolvida no roubo 
também. Mônica pergunta a Malagueta se 
ele está apaixonado por Maria Pia. Malagueta 
pega o envelope encontrado no chapéu 
de Arlete e vê fotos e um laudo sobre um 
acidente. Malagueta entrega o chapéu para 
Maria Pia. Arlete se desespera ao ver que o 
envelope não está mais no chapéu. Isabel vai 
ao encontro de Antônia e Luiza.

Ao ver as fotos que estavam no chapéu 
de Arlete, Malagueta conclui que a morte 
de Mirella não foi um acidente. Antônia e 
Domênico concluem que Júlio e Agnaldo 
mentiram em seu depoimento. Wanderley 
avisa ao defensor público que vendeu os 
relógios de Agnaldo. Dom resolve assumir o 
namoro com Tânia. Nelito sente ciúmes da 
amizade de Rúbia com Pedrinho. Domênico 
avisa a Eric que não poderá mais trabalhar 
com ele, pois voltou para a delegacia. Sabine 
aparece de surpresa na casa de Madalena. 
Arlete pergunta a Athaíde onde estão seus 
documentos. Júlio observa uma pichação no 
quiosque, acusando-o de ladrão.

Rômulo apoia Júlio. Madalena fi ca arrasada 
quando Sabine lhe oferece dinheiro para se 
afastar de Dom. Maria Pia afi rma a Dom que 
não deixará ninguém machucar Madalena. 
Júlio recebe uma intimação da polícia. 
Santana entrega a Malagueta o número do 
processo do acidente de Mirella. Antônia 
deduz que Isabel está lhe evitando e acha 
estranho. Madalena conta a Edílson sobre a 
visita de Sabine e as acusações que a mãe 
de Dom lhe fez. Timóteo alerta a Malagueta 
que o cerco está se fechando. Malagueta 
tenta retirar sua mala de dinheiro de dentro de 
uma parede.

Malagueta guarda a mala com o dinheiro 
roubado em um armário de uma academia 
de ginástica. Dílson avisa a Madalena que 
contou a Dom que Sabine a insultou. Maria 
Pia confessa que fi cou preocupada com 
Malagueta ao saber que Júlio havia se 
entregado. Dom avisa a Sabine para se 
afastar de Madalena e Cristóvão. Arlete leva 
Prazeres ao Carioca Palace para se formar 
no curso ministrado por Pedrinho. Adriano 
revela a Dom que Sabine não está bem de 
saúde. Arlete leva um susto ao saber que 
o passageiro de seu táxi é Eric e acaba 
sofrendo um acidente.

Anna teme pela vida de todos que a 
acompanham na busca por seu pai, e 
Piatã e Olinto a confortam. Wolfgang delira 
e Diara se preocupa. Elvira anuncia a 
Leopoldina que fará uma peça de teatro 
em sua homenagem. Cecília descobre que 
está grávida. Idalina afi rma a Diara que 
Greta precisa deixar sua casa. Ferdinando 
aceita marcar a data do casamento com 
Greta. Sebastião desconfi a de Matias. 
Ferdinando sofre ao pensar em Letícia. 
Ubirajara questiona Olinto sobre seu 
sacerdócio. Matias apresenta Luana a 
Idalina. Thomas reúne bandidos para 
embarcar com ele em busca de Anna. 
Fred, Liu, Jacinto e Hassam avistam Anna, 
Piatã, Joaquim e seus amigos. Joaquim e 
Anna encontram o galeão.

Bóris diz a Dóris que falará com Ana 
Maria, a psicóloga da escola, sobre o caso 
de Lica. Todos sentem a falta de Tato na 
lanchonete de Roney. Dóris suspende 
Tato e K2 por mau comportamento e 
exige a assinatura das famílias dos dois 
no comunicado. Felipe discute com Lica. 
Ellen conta para Jota e Juca sobre a 
oferta de Bóris. Tina se incomoda com a 
proximidade entre Anderson e Samantha. 
Keyla se sente confusa em relação a 
Tato depois de conversar com Tina. MB e 
Felipe compõem uma música sobre Lica. 
Malu desconfi a da ausência de Lica na 
escola e pede que Clara fi que atenta. Ellen 
incentiva Keyla a pensar mais em si. Tato 
chega à casa de Aldo.
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 A gata desta semana é a nossa amiga Patrícia Sena, 
que vai curtir o seu aniversário no sábado, dia 09 
de setembro. 

 
Sempre brinco que sou bom  de briga, mas com 
esse casal jamais vou querer apanhar. Só mesmo 
parabenizar a nossa amiga Beatrine Cerqueira pelo 
seu aniversário dia 08/09.

 
No último sábado, a Escola Educar promoveu a 
Festa da Família. Uma festa linda, tudo muito 
organizado com direito a teatro, show de mágicas, 
músicas, brindes, sorteios, almoço, picolé e algodão 
doce. Na foto, Lavínia com suas amiguinhas.
Parabés à Educar! Estamos ansiosos para o próximo 
evento da escola.

 
Marisa Marci da cidade 
de Ouro Preto com 
suas orações para o  
bem de todos.

 

 

Ligeiro e Gislaine da Marmoraria Cascudo curtindo 
o show de Alan e Alex.

Cecília curtindo férias merecidamente no Rio 
Grande Do Norte. 

 
O nosso amigo e 
vereador Gerson Cunha, 
na segunda-feira, 11, 
também comemora seu 
aniversário. Parabéns!


